
「彰化縣縣定古蹟永靖忠實第、鹿港金門舘與歷史建築鹿港十宜樓

彩繪調查計畫暨設計計畫」地方說明會(永靖場) 

地方說明會會議紀錄 

 
壹、 事 由： 

本案「永靖忠實第」於 99 年 4 月 7 日由彰化縣政府公告指定為縣定古蹟，

依文化保存法第 24條第 5項規定舉辦地方說明會，，邀請相關所有權人、相關單位

及地方民意代表及民眾團體共同參與。期透過本次說明會，對外說明目前計畫執

行現況、文化資產價值及再利用規劃等議題，廣納各方意見，作為未來彩繪保存

修護與管理維護規劃修正之參考。 

貳、 時 間：113 年 12 月 30 日(星期一)下午 2時 30 分 

參、 地 點：彰化縣永靖鄉公所三樓大禮堂 

肆、 主 席：彰化縣文化局吳副局長文昇， 

整理：黃英閔都市計畫技師事務所 

，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，，紀錄：文化局科員陳偉全 

伍、 出(列)席單位及人員：詳如簽到表 

陸、 主席致詞：(略)， 

柒、 執行廠商簡報：(略) 

捌、 機關、團體或人民之意見：，(包括言詞及書面意見，依發言順序排列) 

一、 張錦昆議員 

（一） 謝謝今天蒞臨的各位鄉親，並感激大家對地方文化資產保存的熱

心支持。永靖忠實第被指定為縣定古蹟，成為地方上的文化亮點，

這對永靖的地方發展非常有助力。 

（二） 文化資產的修護規劃應該具有全面性，建議除了修復建築結構，

也要重視後續活化利用，避免最終成為閒置的「蚊子館」。忠實第

擁有良好的環境條件，未來軟體上也務必用心規劃，例如場地可

以提供給地方文化活動使用，並結合地方觀光活動，發展文化觀

光產業，以此帶動地區發展，實現文化資產保存與地方繁榮的雙

贏目標，謝謝。 



二、 所有權人，邱垂範先生 

（一） 剛剛報告中有提到，忠實第老師府屋頂過去曾有四座神仙偶像，這

些人物脊飾不僅是台灣少見的建築特色，更是邱家族人共同的生活

記憶，具有重要的歷史價值與文化意涵。此前修復工程雖有將其納

入規劃，但因經費不足而未能實現。此次修復，懇請文化局務必將其

列為修復項目之一。 

（二） 忠實第大廳內壁早年曾繪有多幅壁畫，然而後人修整房舍時以白漆

覆蓋，導致原畫無法呈現。所有權方期望能將壁畫修復並恢復其原

貌。若修復技術存在困難，至少建議修復其中一面牆，以作為展示用

途。 

（三） 此外，大廳立面梳窗上方的文字，多年前族人邱美都與邱全芊曾以

白紙與鉛筆進行簡單拓印，發現現存文字與建築落成時的原文有所

出入。希望此次調查能將此項目納入規劃，協助復原文字內容，還原

文化資產的完整性與真實性。 

三、 永靖鄉瑚璉村邱垂育村長 

（一） 針對剛剛邱先生提到的忠實第屋頂四尊神仙人偶，我因長期居住於

永靖，對此印象深刻。據我了解，這些人偶大約在民國 54 年時疑似

被人偷走。其中兩尊目前找不到照片，但我對其外型仍有清楚記憶，

尤其是人偶手中持有奏板的形象。 

（二） 此外，忠實第在上次整修後，可能因周邊環境影響，似乎有白蟻繁衍

的隱憂。建議此次彩繪修復時，能考慮一併解決此問題，以確保建築

的結構安全與彩繪的保存品質。以上建議提供參考，感謝各位。 

四、 永靖鄉湳港村呂金和村長 

（一） 剛剛議員提到透過文資活化帶動地方觀光的建議，地方創生確實是

目前國家大力推動的方向，我們也正在努力規劃相關措施。期望外

地旅人來此參觀時，不僅僅是走馬看花地拍照打卡，而是能深入瞭

解本地的文化與歷史背景。 

（二） 然而，若遊客停留時間較長，可能會面臨內急等實際需求。因此，建



議爭取經費於場地外圍興建廁所，方便遊客使用，提升參訪體驗。若

管理與營運上有經費需求，建議考慮向遊客收取適當的入場費或清

潔費，作為後續維護的支持，。以上建議，希希望所有權方納入考 ，。 

五、 立法委員陳素月服務處與議員張欣倩服務處黃偉紘助理 

（一） 非常榮幸能代表立委及議員參加今天的說明會。我本人對地方創生

議題十分關注，也期待聆聽各位的寶貴意見。請各位踴躍發言，積

極討論，共同為地方發展提供建設性的建議。 

六、 永靖鄉公所陳鴻偉前課長 

（一） 謝謝縣府舉辦這場說明會，忠實第邱萃英先生除了創建學堂，還智

勸戴潮春投降，獲賜官職卻堅持婉拒，畢生投身教育事業。我們希

望這段珍貴歷史被保存並介紹給大眾，讓忠實第成為我們永靖亮眼

的文化據點。所以我們強烈希望忠實第不僅是硬體上的修復，軟體

部分也請納入規劃，打造深具文化內涵的觀光與教育據點，讓忠實

第煥發新生命，成為傳承地方文史的核心場域。謝謝。 

七、 永靖鄉民代表會陳天能代表 

（一） 感謝主持人給予發言機會。永靖鄉民在地方創生工作上付出了相當

多的努力，希望縣府能夠肯定並支持我們的努力，並在地方預算上

給予更多的協助與資源爭取。 

（二） 除了永靖忠實第，我們也希望省心堂能獲得縣府的關注與支持。透

過串連地方文化資產，形成一個完整的文化資源圈，進一步推動永

靖的文化發展與地方振興。 

八、 所有權人，邱美都老師 

（一） 感謝各位來賓的蒞臨。剛剛的發言中已提到，但我仍想再次懇切呼

籲，忠實第老師府屋頂的四座神仙偶像，不管文化意涵和歷史價值

都很珍貴，懇請務必列為必要修復項目。未來在對社會大眾介紹古

蹟裝飾時，就能以實物展示，避免大眾僅憑想像難以體會其藝文厚

度，進一步確保文化記憶得以完整傳承。 

（二） 此外，在地方創生方面，永靖雖不如彰化、鹿港等觀光重鎮，但我



們的文化實力毫不遜色。只是硬體建設上還需要更多資源的幫助，

像近期會有大批北部遊客下來參觀忠實第，交通安排便是很大的挑

戰，遊覽車要停放在哪裡？道路是否寬敞到足以讓大型車輛迴轉？

這些問題地方能努力的部分有效，還希望政府能給予協助，謝謝！ 

玖、 臨時動議：無 

壹拾、 管理機關回應內容摘要： 

本次說明會順利完成，感謝各位地方代表與鄉親的踴躍發言，充分肯定作

為地方文化資產的歷史與文化價值，並就修復計畫與未來利用提出建議。本次

說明會後將依據會中所蒐集的各方意見，進一步優化修復與再利用計畫，持續

推動文化資產保存工作，實現地方文化資產的永續發展。 

壹拾壹、 散 會：下午 4時。 

  



會議照片 

  

文化局吳副局長致詞 張錦昆議員提供建議 

  

陳素月立委助理提供建議 所有權人表達意見 

  

地方代表表達意見 地方代表表達意見 

 

 



簽到表 

 
 

  

 

 



 

 

 


